

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

EDICIÓN DE LA MAÑANA

## LA CAMPAÑA DE MELILLA

(Por telégrafo)

Carta de gratitud

Madrid 13 (1'15 n.)  
D. Miguel Moya ha recibido una entusiasta y sencilla carta de D. Juan Jesús Díez Vicario, hermano del general del mismo apellido, muerto en Melilla, mostrando el reconocimiento y gratitud de la familia a todos que se han asociado a su duelo.

La carta está llena de frases de entereza, patriotismo y abnegación.

La que dice Aliende

Aliende, hablando de las negociaciones con los marroquíes, dijo que en breve se verificará una nueva conferencia.

Fiesta de la Pilarica

Dicen de Melilla que hoy lo dedicaron los soldados bauturos a festejar la Pilarica, unificándose los restantes de las demás provincias.

Se han organizado en los campamentos fiestas muy simpáticas, abriendo las guirnaldas, jotas y cantares, constituyendo hoy el ruido de los eufóricos.

Los jefes y oficiales compartieron la alegría con los soldados.

Entusiasmo de cantar y bailar.

El vino, aunque no se derrochó, se consumió bastante.

En los montes lejanos se observó algunos moros que miraban los campamentos.

Hoy Nador hubo concurso de la jota, premiándose la mejor copla ilusiva a los acontecimientos.

Ganó el premio un soldado del pueblo de Calonda, llamado Andrés Martínez, que improvisó numerosas cantares, desaterrillándose de risa los oyentes.

Se dió a los soldados un real, rancho extraordinario, un puro y vino.

La prensa alemana.—Sus consejos

Berlín 13.

La prensa sigue combatiendo la expedición armada de España en el Rif.

Dice que España se ha lanzado a una aventura que puede llevarla demasiado lejos y obligaría a hacer frente a dificultades para las cuales no está preparada militar ni financieramente.

Para que España—añade—pueda obtener un éxito definitivo en el Rif, hará falta mucho más dinero del que posee.

La victoria solo acarreará al pueblo español nuevos sacrificios e impuestos.

La brigada de cazadores de Cataluña

Desde el principio de la campaña, la brigada de cazadores de Cataluña ha tenido quinientos bajas. En su mayoría han ocurrido en la segunda cuesta por los disparos de los «Ticos Paños».

Barracones para los soldados

Ha comenzado en el asuello de Melilla la descarga de madera para construir barracones para alojamiento de los soldados.

Parque aerostático

Se ha traído a Nador el parque aerostático.

La división Tovar

La división de cazadores de Tovar se encuentra ya concentrada en Zeluán, excepto las fuerzas de Barberá que siguen en Beniúfriz ocupando Tazra.

El «Princesa de Asturias»

En cuanto regrese de aprovisionarse de carbón al crucero «Princesa de Asturias» seguirá el bombardero a Tres Forcas.

Las obras de Mar Chica

El general Marina estuvo en la boca de Mar Chica examinando las obras.

Moros heridos y robados

Un moro de Frajana que fue herido por nuestras tropas en Bensira, lo robaron los rifeños, que le robaron una vaca y otros efectos que tenía en su casa.

Indígena sorprendido

Al terminar ayer tarde los trabajos del ferrocarril, se sorprendió a un indígena registrando la mochila de un soldado.

Los cachearon, encontrándose una goma.

Caserta en el Gurugú

Caserta, acompañado del general Arizón, visitó Bensira y el picacho del Cerro Frigie en el Gurugú.

Guardia civil

El vapor «Ciudad de Mahón» trajo una sección de guardia civil.

## Vapor con heridos

El mismo buque se ha llevado a Málaga 120 heridos y enfermos.

## Convey a Tres Forcas

El remolcador de la transatlántica marchó a Tres Forcas conduciendo muchos trabajadores y remolcando un lanchón de la compañía de Mar, fondeando sin novedad en la bahía de Dos Tejas.

## El alcalde de Zaragoza

Cuando el alcalde de Zaragoza repartió entre los soldados los obsequios adornados con profusión de cintas, un notable calígrafo cogió una escribiendo en ella: «El ejército de operaciones en África agradece el obsequio a los aragoneses del campamento de la segunda oaseta».

La hizo un lazo y la puso en el ojal del alcalde pidiéndole que la ostentara en la corrida que presidía en Zaragoza el día 17 para que el pueblo pudiese ver el recuerdo que le dedican sus hermanos que luchan en África.

También fué solamente la operación de colocar la medalla de oro de Zaragoza a Marinas y la de plata a bastantes jefes y oficiales en el campamento de Figueras.

La fiesta excedió a toda ponderación.

Los soldados llevaron en hombros al alcalde hasta el coche.

Hoy regresará a España la comisión aragonesa.

## Convey retrasado

El convoy diario entre Nador y Zeluán, ha llegado hoy retrasado porque adoptaron grandes precauciones por consecuencia de una confusión.

## Haciendo fuertes

Además de las defensas que tiene el ejército frente a la alcazaba que mira al río de Zeluán se construyen otros para evitar sorpresas de los moros.

Estos tirotearon a las parejas exploradoras, saliendo en su auxilio dos compañías de cazadores y un escuadrón.

## Se practicó un extenso reconocimiento sin encontrar al enemigo.

Al atardecer, importantes grupos de moros aparecieron en las alturas del oeste de las Tetas de Nador, siendo canoneados por la batería Kalibertor.

## Hospital en Nador

Pronto se establecerá en Nador un hospital de sangre, que lo instalará la ambulancia de la Cruz Roja, de la Coruña, que hoy marchará al campamento.

## El presidente que visitó a Marina

para solicitarle la oportuna autorización, la obtuvo, teniendo una cariñosa acogida.

## La harka

El núcleo principal de la harka sigue concentrado en el monte Uxian y en sus cercanías.

**Los soldados asesinados—Detalles del suceso**

Madrid 13 (12 t.)

Dicen de Melilla, que se tienen detalles de la felonía que realizaron los moros en las cercanías de las posiciones de El Had.

Bien de mañana se dispuso como de costumbre, que varias acémilas con cubas, custodiadas por once soldados y un caballo, salieron a hacer agua a un pozo descubierto cerca del campamento.

Uno de los moros que se dieron como amigos de España y que entraron y salieron en el campamento dijo que el agua era excelente, ofreciéndose a acompañarlos, guiándoles por el camino más corto.

Los soldados eran de cazadores de Raxa.

La marcha la hicieron tranquilamente.

Pasaron horas, produciendo inquietud en el campamento, que se convirtió en alarma al oír disparos.

Salieron fuerzas, encontrando poco después al entrar en un desfiladero a un soldado herido, que venía arrastrándose.

Su aspecto era lastimoso.

Traía el uniforme roto y las manos arañadas.

Apenas podía hablar.

Tranquilizado refirió que apenas entraron las acémilas por un camino sinuoso que el moro les indicó no tenían que éste vaciaba.

Como sospecharon se disculpó conduciéndolos por otro abundante en moreras y chumberas.

Cuando habían andado bastante, cayeron sobre ellos unos cincuenta y seis moros, que se ocultaban en

un macizo de chumberas, haciendo variadas descargas cerradas rápidas y certeras sin darles tiempo de defendérse.

Ocho quedaron muertos y cuatro cayeron heridos.

Los rifeños les quitaron los correajes, fusiles y machetes, llevándose las acémilas.

Mutilaron los cadáveres, distinguiéndose por su ensañamiento el moro amigo.

La mayoría de los moros llevaban el brazo de los colores nacionales.

Se reconoció a los muertos y heridos llevándolos al campamento para que el tren minero los condujera al cementerio de Melilla.

El espectáculo de la llegada fué tristeísimo.

El capitán de Tres Forcas, rezó un responso antes de enterrarlos.

Los heridos fueron trasladados al hospital central.

Uno estaba gravísimo.

## Noticias de Tánger

Tánger 13.

De la información hecha acerca del significado de los moros de Tetuán, se deduce que los amantes del orden deseaban que triunfemos rápidamente en el Rif, por considerarlo conveniente a sus intereses.

Como consideran desartado el triunfo de España, temen que con la prolongación de la campaña, les alcance algunas sorpresas.

No les asusta que España extienda su dominación hasta Zeluán, creyendo que les traería tranquilidad para la libertad del comercio.

Ahora carecen de autoridades y los vecinos muestran pacíficos.

Crean algunos que las harkas de los rifeños se disolverán en seguida y que intentan un supremo esfuerzo que baste a justificarse ante sus compañeros de haber defendido el territorio cuanto pudieron; ocurriendo igual que en Chania, donde cuando los moros se convencieron de su impotencia se sometieron.

Ha llegado la señora e hijos de Merrey del Val.

Les esperó la colonia española.

Procedente de Zeluán llegó el capitán Cogolludo, instructor de la policía.

El cuerpo diplomático se ha reunido para tomar medidas con las procedencias de Casablanca, que con la prolongación de la campaña, les alcance algunas sorpresas.

Ha sido rechazado el convoy que iba a bombear la costa comprendida entre Cabo Negro y Cabo Kilates.

El «Almirante Lebo» después de facilitar carbón y agua al «Osatio», «Yáñez», «Pinzón» y «General Concha», marchó a Málaga para proveerse de nuevo de ambas cosas.

## El recluta de Nador

Anoche los moros, siguiendo su costumbre, hostilizaron el reducto de Nador en Melilla.

La guardia civil custodia las obras del ferrocarril minero español.

Bruscamente se oyeron silbar las balas.

El cantinero apagó la luz, restableciéndose la tranquilidad.

## Sorpresa frustrada

Se reciben detalles de la sorpresa frustrada intentada por los moros en Nador, donde resultó herido un teniente de caballería.

A las seis de la mañana próximamente se oyó un vivísimo tiroteo de fusil entre los soldados que guardaban el monte Uxian y varios grupos de moros que se les encontró los bolsillos llenos de vainas.

Se les ha encarcelado.

Uno de ellos llevaba una goma oscura.

Los guardias civiles ejercen estricta vigilancia.

## Moros atrincherados

Los moros acampados en las proximidades del monte Uxian se atrincheran.

Rondallas aragonesas

Los soldados aragoneses recorrieron ayer los barrios exteriores, formando rondallas y cantando frente a los pabellones de los oficiales.

Relevos de fuerzas

Los húsares de Pavía marcharon a Nador para relevar a los de la Princesa.

Los despidieron Caserta y el general Huertas.

## Reporte de asesores

La señora de Marina, como presidenta de la comisión local de la Cruz Roja, ha entregado la suscripción organizada por la reina Victoria cien pesetas a cada viuda de jefe y oficial muerto en campaña y doscientas pesetas a las viudas de los moros muertos, defendiendo nuestra bandera desde el nueve de Julio.

## Recompensas por los combates

En la órden de la plaza se han publicado las recompensas concedidas por Marina por los combates del 9 y 18 de Julio, consistentes en cruces pensionadas a los sargentos, cabos y soldados.

La mayoría de los recompensados fueron heridos graves.

También se concedió una pensión vitalicia de 25 pesetas al sargento de artillería Vicente Velado Cantero, que en el combate del 18 en Sidi Hamed salvó un cañón, que se lo llevaban los moros.

## Franceses en Azemur

El Bajío de Azemur, no logró restablecer el orden entre los israelitas de la población y viendo que el Maghzen le desestendía en sus peticiones de ayuda, pidió el concurso del puesto francés vecino, el cual le envió una sección de tiradores, los que restablecieron la tranquilidad.

## Del Peñón

Dicen del Peñón que las obras de

Cañones  
Se oye vivísimo cañoneo Schneider hacia Nador.

En algunos momentos el fuego era

# EL LIBERAL

Tres Forcas, regresando por la noche.

Examinó el lugar en donde ha de instalarse el faro.

## Los convoyes

Los convoyes de Nader y Zuluán cumplieron su cometido sin ningún tropiezo.

## Una mina

Una empresa se propone explotar la mina «Calabianca».

## El día

El resumen del día puede hacerse con la fraseota de «nada entre dos platos». —Bejarano.

## LAS FIESTAS DE ALHAMA

### EL ÚLTIMO DÍA

Han terminado las fiestas de este pueblo. En un principio, a reloj de los sucesos del mes de Julio, cuando se formó la Junta patriótica para recorrer á las familias de los militares, se puso en su privilegio, después en hacer «algo», y por último en adorar «algunas» una calle, con objeto de poner cuatro cestas que sirvieran de esparcimiento á este tranquilo y pacífico vecindario; siempre en la creencia de que, con motivo de la guerra, no habría muchos deseos de divertirse.

Todos estamos sujetos á errores, y yo en esta ocasión me he equivocado.

Las fiestas han estado animadísimas; el último día, que debió ser el 8, ha sido el 10, y en vez de haber poca gente ha habido mucha.

Y es que el público, demasiado impresionable, no dejó llevar con suma facilidad, tanto de las buenas como de las malas noticias. En una misma hora se puede encuadrar por dos caminos distintos; solo falta quinar la guifa.

A mí me ha dejado admirado ver el inmenso gentío que transitaba por la única calle adornada; materialmente era imposible dar un paso; el pueblo en masa acudía á despedirse del último día de festejos, y yo triste, temeroso y angustiado, al ver la muchedumbre divertirse, pensaba en el barranco del Lobo, en el zoco el Jamés, en todos los combates que se han librado allá en aquel suelo traidor á inhospitalario, en los que se han de liberar aún, en los soldados que tienen hoy de vida ilusiones caerán mañana pensando también en estas fiestas que ellos habrán oido tristes como el campo que les rodea, como los siestros barracones y tambíes eschadas que ven y registran á diario; he hecho deducciones, sacando consecuencias absurdas, pero lógicas, de nuestro tezperíodo, de nuestro espíritu volátil y frágil.

Igual que en años anteriores se han celebrado las fiestas: el teatro-cine iluso; en la plaza bailes populares, y en la calle citada imposible mover un pie; así pues, en nada, absolutamente en nada, se ha conocido el sentimiento natural que debe ocurrirnos la guerra, por efecto de la cual nos arrebata á menudo vidas de seres queridos. El pueblo se ha divertido, los forasteros, los bañistas han disfrutado de musicales, fuegos artificiales y sobre todo de la animación consistente de estos diez días; ahora vuelta al aburrimiento y monotonía de lo mismo repetido durante el año.

Por fin han terminado, aunque con dos notas salientes, en un todo opuestas, que parecen presagiar grandes emociones para lo sucesivo: la muerte tras larga enfermedad de don Rafael Cháplin, persona queridísima como toda su familia, por su reconocida generosidad y protección á los hijos de Alhama, y el telegrama del general Martínez, recibido por el alcalde don Miguel Martínez Vivancos, en

AGUILAS

## Defunción

A los 71 años de edad ha fallecido don José Arcos Figueiredo (q. e. p. d.). A su desconsolada esposa doña María Quirós Corado, hijos doña Avelina, don Faustino, don Manuel, doña Amparo y don José, nietos, hijos políticos y demás familia, enviamos nuestro más sincero pésame y les deseamos la suficiente resignación para soportarla con paciencia tan irreparable pérdida.

El entierro que se verificará esta tarde será una verdadera manifestación de duelo.

## Cine

Por haber renunciado sus cargos los señores que habían sido nombrados para la directiva de esta sociedad, se ha celebrado junta general extraordinaria para dar cuenta de dicha renuncia y proceder á la elección de nueva directiva, la que ha quedado constituido definitivamente en la siguiente forma:

Presidente, don José Rabal Gris. Vice-presidente, don Fernando Sánchez Piernas.

Tesorero, don Agustín Carmona Moya.

Contador, don Joaquín Baldó Esperanza.

Secretario, don Indalecio Navarro Crespo.

La directiva saliente, mediante los trámites que son de rigor en estos casos, dió posesión á la nueva directiva cambiándose entre ambos presidentes frases afectuosas para unos y otros.

Mucho esperamos que haga esta

FOLLETO N.º DE «EL LIBERAL». (10)

## CAROLINA INVERNIZIO

## CORAZÓN DE MADRE

—Me siento inf. liz, é infeliz por causa de usted.

La respuesta turbó á la jóven, pero no ofendió su pudor.

No había comprendido.

—¿Infeliz por causa mía? —repitió con emoción.—Le he hecho quizás involuntariamente algo mal?

—Un mal enorme en el corazón. ¿No lo advierte usted?

Marcela levantó su mirada llena de sorpresa hacia él, pero se quedó aterrada por la expresión de la mirada de Pompeyo.

Sus instintos castos de mujer se sublevaron; tuvo miedo.

Y no obstante era tan horrible la sospecha que cruzó por su mente, que quiso desecharla.

—No, no lo comprendo, —dijo, y no ero nunca habido dato ninguno motivo de disgusto.

—Es verdad, perdóname usted, Marcela, pero yo estoy loco, loco, porque olvidando que era la esposa de mi hermano, me he atrevido á amarla; jamo á usted, amo á usted!

Esta declaración inesperada, violenta, produjo en Marcela una sensación inaudita, fulminante.

contestación á la carta que ya tuve el gusto de publicar en las columnas de este ilustrado y popular diario, el cual telegrama dice lo siguiente:

«Comandante jefe á escala. —En nombre valiente ejército á mis órdenes, agradezco profundamente entusiasta felicitación que me dirige en representación Ayuntamiento, Junta patriótica y vecindario esa localidad, así como en nombre agraciados por donativo 200 pesetas que ordeno se distribuyan conforme interesa».

Con esta, patriótica, y funebre la anterior, han cerrado y concluido hasta el año venidero la tradicional fiesta de este pueblo.

Aquí mucha diversión, allá en Melilla muchas penalidades, pero afortunadamente para los sacerdotes, á pesar de saber en aquél bravo y heróico el secreto veinte soldados de esta localidad, no tenemos que lamentarnos de nada, pues todos se hallan hasta la presente en perfecto estado de salud. ¡Ojalá y todos los pueblos pudieran decir lo mismo! Pero por desgracia es imposible; ya hay algunos cientos de víctimas y esas solo piden venganza; lo malo es que para vengarlas precisa hacer nuevo derramamiento de sangre.

¡Tristes leyes las que nos impone!

Roque Sánchez

## EN CUBA Y FLORIDA

(POR TELÉGRAFO)

### Terrible huracán

Un terrible huracán arrasó la parte Oeste de la isla.

Se ha arruinado el hospital de tuberculosos de Araujo, resultando muchos muertos y heridos.

La Reynesty (Florida) á causa del mismo fenómeno se han derrumbado la única calle adornada; materialmente era imposible dar un paso; el pueblo en masa acudía á despedirse del último día de festejos, y yo triste, temeroso y angustiado, al ver la muchedumbre divertirse, pensaba en el barranco del Lobo, en el zoco el Jamés, en todos los combates que se han librado allá en aquel suelo traidor á inhospitalario, en los que se han de liberar aún, en los soldados que tienen hoy de vida ilusiones caerán mañana pensando también en estas fiestas que ellos habrán oido tristes como el campo que les rodea, como los siestros barracones y tambíes eschadas que ven y registran á diario; he hecho deducciones, sacando consecuencias absurdas, pero lógicas, de nuestro tezperíodo, de nuestro espíritu volátil y frágil.

Igual que en años anteriores se han celebrado las fiestas: el teatro-cine iluso; en la plaza bailes populares, y en la calle citada imposible mover un pie; así pues, en nada, absolutamente en nada, se ha conocido el sentimiento natural que debe ocurrirnos la guerra, por efecto de la cual nos arrebata á menudo vidas de seres queridos. El pueblo se ha divertido, los forasteros, los bañistas han disfrutado de musicales, fuegos artificiales y sobre todo de la animación consistente de estos diez días; ahora vuelta al aburrimiento y monotonía de lo mismo repetido durante el año.

Por fin han terminado, aunque con dos notas salientes, en un todo opuestas, que parecen presagiar grandes emociones para lo sucesivo: la muerte tras larga enfermedad de don Rafael Cháplin, persona queridísima como toda su familia, por su reconocida generosidad y protección á los hijos de Alhama, y el telegrama del general Martínez, recibido por el alcalde don Miguel Martínez Vivancos, en

nueva junta en bien de los intereses de esta sociedad.

## Sobre las Escuelas

En el número 2.600 de EL LIBERAL de Murcia, hemos visto un suistro publicado con referencia á las Escuelas de esta villa, y el cual nos ha complacido en extremo, puesto que en él se ve el buen deseo del autor de dicho artículo y que nos suponemos sea la redacción del inspector don Ezequiel Cazafán, el autor o inspirador de él; de aquí que haya Escuelas en condiciones y que la intervención no se abandone.

Lo único que lamentamos es haber atribuido al señor Cazafán lo que solo es de la exclusiva competencia del gobernador señor Ojeda, y que al haberlo sabido, dicha reclamación, por considerarla justa, la hubiéramos hecho de la misma manera; pero de todos modos deseamos que tanto uno como otro se tome interés en este asunto, por más que tenemos la satisfacción de hacer público que el alcalde señor García Espejo, ha procurado un buen local al señor profesor de quien nos ocupábamos en nuestro artículo anterior, el cual local probablemente quedaría arreglado del todo á últimos de la presente semana. —12 Octubre.

Roque Sánchez

## LOS PRESUPUESTOS

(POR TELÉGRAFO)

### Pequeños aumentos

Madrid 13 (1'30 m.)

Sampedro dijo que se terminó en el Consejo el examen del presupuesto de gastos, dejando solo pendiente modificaciones de detalles que se harán de acuerdo con Bessada.

Se convino que las modificaciones en el presupuesto, que significuen aumentos, se reduzcan todo lo posible, llevándolas al presupuesto ordinario de cada departamento.

Los ministros lo consideran así preferible para su inmediata discusión en el Parlamento, pues si se lleva al aumento al presupuesto extraordinario se corrisca el riesgo de que no pudieran discutirse hasta la primavera, entorpeciéndose la reforma de algunos servicios.

Por tanto los aumentos de gastos serán pequeños, considerando preciso dar la preferencia á los gastos de guerra y obras públicas en África.

La Cierva dijo que creé se reproducirán todos los proyectos que tiene el Gobierno en las Cortes.

DE SEVILLA

(Por telégrafo)

### Ayuntamiento robado

Sevilla 13 (2 m.)

Ha sido robado el Ayuntamiento de Carril de Céspedes, llevándose los ladrones 10 200 pesetas.

Los reyes

Se asegura que los reyes inviernan en esta capital.

## EN EL PALMAR

Fiestas del Rosario

Como prometimos á nuestros lectores, no queremos dejar pasar ni una sola de estas procesiones de la Alborada, sin dedicar, aunque sean cuatro líneas, á ensalzar el entusiasmo que siempre han tenido los vecinos de este pueblo para festejar con suma esplendor á la Virgen del Rosario, embelleciendo todas las calles que ésta recorre procesionalmente, con vistosas iluminaciones y haciendo sus vecinos un verdadero gasto en disparo de tracas, cohetes, etc., etc.

La de este segundo domingo ha resultado también muy animada y la concurrencia más numerosa que el anterior;

Presidente, don José Rabal Gris.

Vice-presidente, don Fernando Sánchez Piernas.

Tesorero, don Agustín Carmona Moya.

Contador, don Joaquín Baldó Esperanza.

Secretario, don Indalecio Navarro Crespo.

La directiva saliente, mediante los trámites que son de rigor en estos casos, dió posesión á la nueva directiva cambiándose entre ambos presidentes frases afectuosas para unos y otros.

De este segundón domingo ha resultado también muy animada y la concurrencia más numerosa que el anterior;

Presidente, don José Rabal Gris.

Vice-presidente, don Fernando Sánchez Piernas.

Tesorero, don Agustín Carmona Moya.

Contador, don Joaquín Baldó Esperanza.

Secretario, don Indalecio Navarro Crespo.

La directiva saliente, mediante los trámites que son de rigor en estos casos, dió posesión á la nueva directiva cambiándose entre ambos presidentes frases afectuosas para unos y otros.

Presidente, don José Rabal Gris.

Vice-presidente, don Fernando Sánchez Piernas.

Tesorero, don Agustín Carmona Moya.

Contador, don Joaquín Baldó Esperanza.

Secretario, don Indalecio Navarro Crespo.

La directiva saliente, mediante los trámites que son de rigor en estos casos, dió posesión á la nueva directiva cambiándose entre ambos presidentes frases afectuosas para unos y otros.

Presidente, don José Rabal Gris.

Vice-presidente, don Fernando Sánchez Piernas.

Tesorero, don Agustín Carmona Moya.

Contador, don Joaquín Baldó Esperanza.

Secretario, don Indalecio Navarro Crespo.

La directiva saliente, mediante los trámites que son de rigor en estos casos, dió posesión á la nueva directiva cambiándose entre ambos presidentes frases afectuosas para unos y otros.

Presidente, don José Rabal Gris.

Vice-presidente, don Fernando Sánchez Piernas.

Tesorero, don Agustín Carmona Moya.

Contador, don Joaquín Baldó Esperanza.

Secretario, don Indalecio Navarro Crespo.

La directiva saliente, mediante los trámites que son de rigor en estos casos, dió posesión á la nueva directiva cambiándose entre ambos presidentes frases afectuosas para unos y otros.

Presidente, don José Rabal Gris.

Vice-presidente, don Fernando Sánchez Piernas.

Tesorero, don Agustín Carmona Moya.

Contador, don Joaquín Baldó Esperanza.

Secretario, don Indalecio Navarro Crespo.

La directiva saliente, mediante los trámites que son de rigor en estos casos, dió posesión á la nueva directiva cambiándose entre ambos presidentes frases afectuosas para unos y otros.

Presidente, don José Rabal Gris.

# EL LIBERAL

**EL LIBERAL en Murcia**  
EL DIARIO DE MAYOR CIRCULACION DE LEVANTE  
NO SE DEVUELVE LOS ORIGINALES

## LOS SUCESOS DE BARCELONA

### FERRER, FUSILADO

(Por telégrafo)

(De la edición anterior.)

#### Traslado de Ferrer á Monjulich

Barcelona 13 (2 m.)

Se conocen detalles del traslado de Ferrer á Montjuich.

A las tres menos cuarto se presentó en la cárcel un comandante con varios soldados, conferenciando aquél con el director.

Despedida

Momentos después se despartió Ferrer y se vistió tranquilo obedeciendo los mandatos que se hicieron para ello.

Se despidió afectuosamente de los empleados de la cárcel.

Diez minutos después montó en un coche, que partió al galope, escoltado por varios soldados de caballería.

Grupos disueltos

Dos horas antes del traslado se expulsó de los alrededores de la cárcel los grupos de curiosos que soudrían por decirse que se trasladaría á Ferrer.

Cartas del preso

Este se pasó el día escribiendo al extranjero, enviando recortes de la prensa con el informe de su defensor.

Por qué nombró á Galarán

A cerca del nombramiento del defensor se ha sabido que al presentarse á Ferrer la lista de los que podrían serlo, se fijó en el capitán de ingenieros D. Francisco Galarán Ferrer y le nombró su defensor por llamarle de nombre y un apallido como él.

Sentencia unánime

El inexacto que existieran discrepancias en el Consejo de guerra.

Este condenó á Ferrer á la pena de muerte por unanimidad.

Sin perdedores.—Censura rigurosa

Llevamos tres días sin recibir periódicos de París.

Además la censura es rigurosísima

y es imposible telegrafiar.

Con este motivo circulan infinidad de rumores alarmantes.

Frescas libertades

Hoy han sido puestos en libertad bastantes detenidos con motivo de los sucesos de Julio.

Prisiones y procesos

Se ha encarcelado á dos conocidos libertarios.

Se ha procesado á un médico y un boticario de Olot por haber organizado una manifestación para impedir su concentración los reclutas.

Concejal procesado

Se ha suspendido y procesado en Sitges al concejal Carbó por resultar complicado en los desórdenes de Julio.

Ropas para los presos

Varias casas industriales han enviado ropas á los presos del castillo de Montjuich.

Petición de Azzati

Valencia 13 (1'30 m.)

Azzati, en nombre del partido de Unión Republicana, ha telegrafizado á Maura, pidiéndole que impida el fusilamiento de Ferrer.

LA EJECUCIÓN

La primera noticia.—Gran impresión

Madrid 13 (12'50 t. urgente)

De Barcelona se sabemos de recibir el siguiente telegrama:

&lt;A las nueve de esta mañana ha sido fusilado en los fosos del castillo de Montjuich, Francisco Ferrer. La noticia se ha extendido rápidamente por Madrid causando gran impresión.

Se comenta el suceso en todos los circuitos y sitios de reunión.

La rapidez con que se ha realizado la ejecución del reo ha impuesto el que se gestione el indulto por muchas personalidades y entidades que deseaban hacerlo.

Se ignoran los detalles de la ejecución por ser rigurosa la censura telegráfica, tanto en Barcelona como en Madrid.

Los correspondientes extranjeros se han apresurado á telegrafiar la noticia á sus respectivos periódicos.

EL LIBERAL

Madrid 13 (2 t.)

El LIBERAL publica un artículo ocupándose del proceso de Ferrer.

Atribuye al Gobierno una gran torpeza por haber involucrado la causa de Ferrer con la libertad de enseñanza y pensamiento.

La actual excitación de ánimos lleva la inquietud á todas las esferas sociales.

Mensaje de los republicanos

Los republicanos de Lisboa han dirigido un mensaje á Pérez Galdós protestando de la actual represión en España y de la prisión de Ferrer.

Lo autorizan 8.136 firmas.

EL LIBERAL lo inserta.

Los concejales de Madrid

Los concejales republicanos del

Ayuntamiento de Madrid felicitaron ayer al defensor de Ferrer y elevaron una instancia á Maura solicitando un indulto igual que el que hizo el partido federal madrileño.

Defensor castigado?

El LIBERAL publica un artículo brioso de Dicentes, parodiando de la base de que sea cierto de que el defensor de Ferrer será castigado.

Omitimos dar detalles del artículo, como de los comentarios que hace El País, para evitar trabajo á la censura.

(De esta edición)

Sin detalles.—La Censura.—Extraordinarias

Madrid 13 (4 t.)

No se ha recibido ningún detalle del fusilamiento de Ferrer.

Al parecer, la censura que se ejerce es rigurosa.

Unicamente se sabe la noticia oficial, que la dió La Cerva.

Este se limitó á decir á los periodistas que á las nueve de la mañana había sido fusilado el reo Ferrer y que en Barcelona reinaba tranquilidad.

Se han publicado algunos extraordinarios con la noticia del fusilamiento, siendo arrebatados por el público.

En París

Telegramas de París llegados hoy dicen que despachos recibidos allí esta madrugada dejaban entrever la posible ejecución de Ferrer esta mañana.

Es decir, que la censura ha impedido que se sepa en el extranjero el acuerdo del Consejo de noche.

Añaden los telegramas de París, que la mayoría de los periódicos comentan el asunto.

Telegramas al rey

Desde París y otras capitales del extranjero se han dirigido á Don Alfonso XIII telegramas pidiendo la commutación de la pena de Ferrer.

La hija de Ferrer

París 13.

La hija de Ferrer ha declarado que es inexacto que visitara al presidente del Consejo de ministros Mr. Bryant y que presentó hoy al ministro de Marina, de regreso de su visita á Londres.

Los comisionados entregaron á Ferrer los resultados obtenidos que, por haber sido computados por el personal del almirantazgo bajo la dirección del ingeniero Mr. Frond, reunen la mayor suma de garantías.

Los resultados han sido satisfactorios, comprobándose que podían alcanzar los nuevos acorazados diecinueve millas de velocidad media.

La comisión viene satisfecha en alto grado de las instalaciones que le ha dispuesto el personal del almirantazgo.

Boycottage

Se nota agitación entre los obreros de los puertos y matriculados marítimos.

Proyectan declarar el boycoette á los buques y mercancías de España.

Ferrer en capilla

Barcelona 13 (10 n.)

Durante el tiempo que Francisco Ferrer estuvo en capilla permaneció tranquilo.

Cien abundante

Al amanecer recibió la visita de su defensor.

La despedida entre ambos fué en extremo cariosa.

Ferrer, sumamente emocionado, agradeció la defensa que le había hecho y suscitó la caballería del defensor.

Hizo á éste muchos encargos, incluido el de que la sirviera de albacea testamentario.

El defensor, muy emocionado, ofreció cumplir el encargo.

Tardó seis horas Ferrer en redactar sus disposiciones posteriores.

Rogó al oficial encargado de mandar la sección que había de ejecutarlo, que lo hicieran de pie, de frente y sin vendarle los ojos.

Se le uso del calabozo á las nueve de la mañana.

El oficial accedió á los ruegos de Ferrer, excepto á no vendarle los ojos.

Ferrer encargó á los soldados que le apuntaran bien el corazón y á la cabeza.

Segundos antes de la descarga Ferrer gritó insistiendo:

—¡Soy inocente!

Virtió á la Escuela Moderna.

Después murió instantáneamente.

El general gobernador del castillo presenció el fusilamiento desde la muralla.

Custodiaban el fuego fuerzas de Vargas, caballería de Montesa y ingenieros.

Nuevos detalles

Barcelona 13 (12 n.)

Ferrer entró en capilla el martes á las doce de la tarde.

Pidió que se llamase á su defensor.

Ambos conversaron extensamente.

Hasta antes del fusilamiento Ferrer se mantuvo tranquilo.

Solo se emocionó cuando habló con su defensor.

En los alrededores del Monjuich se habían adoptado muchas precauciones que resultaron inútiles, pues solo había en las alturas de la montaña cuarenta ó cincuenta personas residiendo entre ellas completo orden.

La desgracia le hizo un pique de infantaria del regimiento de la Constitución.

Asistieron á la ejecución, el pique, dos hermanos de la Paz y Caridad.

Ferrer rechazó los auxilios religiosos.

Se le fusiló de pie y con los ojos vendados.

Los soldados que formaban [el pe-

latón encargado de la ejecución, fueron elegidos por sorteo.

Mandaba las fuerzas de la guarnición del castillo el general de Ingenieros Escrivá.

Ferrer otorgó trámite ante el decano del colegio notarial Pamplona.

Se ignoran los términos del documento.

El Papa y Ferrer

Roma 13.

Un periódico de Turín asegura que el Papa ha estado á punto de intervenir en el asunto Ferrer.

La Tribuna afirma que el Papa realizará la petición de indulto, pues tiene firme propósito de hacerlo.

Decisión de un embajador

El embajador de España en el Quirinal, actualmente en una finca situada en la provincia Emilia, ha dicho á un periodista que Ferrer es un avaro y orgulloso.

Su propaganda incansable ejerció influencia sobre la clase de que salen los anarquistas de acción.

Nunes comprendió donde acababa el anarquismo intelectual y dudó de la eficacia de su anarquismo.

La propaganda de Ferrer era doble.

La anticlerical que es admisible, pero no así la anarquista que enseña á rebelarse contra las autoridades y las ideas de Patria y Ejército.

Explicó el funcionamiento de los tribunales militares para justificar la razón de que en la causa no depusieran los testigos.

También pretendió defender al Gobierno, pretendió defender al Gobierno.

La situación tan enojosa se supone que se oirán ahora en el Senado cosas muy curiosas.

Linajes atareado

Mujer maltratada

Un marinero del crucero de guerra «Casaluna», maltrató ayer tarde de palabra y obra á la joven Eloisa Espinoza (a) Chislito.

Los guardias de seguridad Gómez y Ortiz destuvieron al valiente, enterrándolo en el cuerpo de guardia del Arsenal.

A Melilla

Se ha ordenado que pase á incorporarse al ejército de operaciones en Melilla, el capitán del regimiento de infantería de Sevilla, D. Romualdo Andújar.

Nombramiento

Ha sido nombrado jefe de armamento del Arsenal de este Apostadero, el capitán de navío D. José Pidal Rebollo.—13 Octubre.

Primo de Rivera

(Por telégrafo)

Su dimisión

Madrid 13 (9 n.)

Primo de Rivera ha dimitió el cargo de inspector general del ejército.

Se ha comentado el hecho, recordando las vejaciones de que fué objeto cuando abandonó el ministerio y le nombraron para el cargo que ha dimitió, que se creó expresamente para darle una satisfacción y evitar que hablara en el Senado.

Después se ha seguido desentendiendo, dándole voz pero no voto en la Junta de Defensa Nacional, no convocándole la única vez que se reunió.

La situación tan enojosa se supone que se oirán ahora en el Senado cosas muy curiosas.

Linajes atareado

Madrid 13 (12 n.)

Linajes estuvo hoy sumamente atareado.

Primero le visitó Maura y después Azcárraga.

Con ambos se reunió extensamente acerca de la dimisión del general Primo de Rivera y las consecuencias que pudieron traer por las declaraciones que hizo en el Senado.

Se pusieron de acuerdo sobre la contestación que le dará el Gobierno.

CARTAGO

Doble natalicio

La esposa de José María Vallejos, Josefina López Barquiero, ha tenido la desgracia (que así se puede decir) de dar á luz un par de mellizos varones, debiendo hacer presente que este matrimonio se sostiene solamente del jornal que el marido cobre, cuando lo trabaje, por lo que están en la más pura miseria, dando llamar la atención á todo este vecindario, para que por medio de lo que tengan á bien darles puedan esos niños comenzar la vida.

Desgracia

En el día de ayer como á las nueve de la mañana, tuvo la desgracia de caerse de una higuera, fracturándose la pierna izquierda, Jose Garrido Ayala, de 12 años de edad, hijo de D. Antonio.

De viaje

# ¿QUÉ ES LA SORDERA?

Un Especialista eminente cuenta del descubrimiento de la causa y cura de la sordera

Al individuo de tipo general sería tal vez difícil describir la sordera y aun el que sufre de esta la más temida de todas las enfermedades—pudiera poco más que explicar los penosos y dolorosos resultados del oído defectuoso.

Durante siglos los facultativos han trabajado con el único objeto de descubrir lo que es la sordera, pero quedó a tocar un Especialista Británico, no solo a determinar su origen, sino, aun de mayor importancia, a encontrar la cura de ella.



El Profesor Keith-Harvey, cuyo nombre sobresale entre los distinguidos, después de largos años de esmerado estudio, proclamó su triunfo en un libro que publicó, el cual es de interés especial a todos los sufridores de sordera, zumbidos, ruidos en la cabeza, etc., y en cuyas páginas se revela la historia de su maravilloso descubrimiento de la causa de la sordera y su método de combatirlo; un plan curativo sencillo, libre de todo peligro y así combinado que los dolientes puedan tratarlo en sus propias habitaciones, sin asistencia de médicos u otros, y sin interrupción alguna de sus quehaceres diarios.

La sordera es la más engañosa de todos los males; afecta cuerpo y alma; puede resultar una de un sencillo constituido negligencia, y una vez arrancada aumenta en seriedad y desarrolla inflamación y paralización de ciertos órganos del oído interior, hasta que la víctima pierde completamente ese sentido precioso y se queda inhabilitado para los deberes y placeres de la vida.

Existe una creencia muy general que la sordera resulta de quebradura ó agujeramiento del timpano, pero tal idea es absinthamente falsa.

En el libro del Profesor, los interesados hallarán datos valiosos sobre los sistemas de curación de la sordera y de sus compañeros, zumbidos, sorderas, dolores, etc.

El éxito que ha coronado este plan de cura está plenamente verificado por miles de testimonios espontáneos de pacientes agraciados, y testimoniando que á un gran número de los lectores de este periódico, su libro servía de inspiración y provecho; el Profesor ha hecho arreglos para ponerlo al alcance de todo doliente, franco de porte, y absolutamente libre de todo gasto ó recargo, con excepción del sello de correo sobre cada e postal del que lo pida.

Una indicación pues al Profesor traerá un ejemplar del libro á vuelta de correo y el recibiente no incurre obligación de ninguna categoría en pedirlo.

Diríjase al Profesor G. KEITH-HARVEY, 117, Holborn (Arr 163), Londres, Inglaterra.

## MATERIAL para MINAS y OBRAS PÚBLICAS

### CAMILO PERRÍZ LURBE

#### CARTAGENA

Cables planos y redondos de cobre y aluminio de Manila.—Vías, vagonetas, mandiblas y plataformas. Bombas á mano, ametralladora, vapor y eléctricas.—Ventiladores y fraguas.—Herramental completo en palas, etc., azadas, barrenas, logones, etc., etc.

#### Comprá y vende de animales

## VÍCTIMAS DE LA DEBILIDAD

El que quiera poseer los secretos del amor, que la mala estrella le deje ganar en juego y loterías, destruir o echar un hatito, aplastar á sus enemigos, tener suerte, riqueza, salud, belleza y dicha, escribe al mago **RODRÍGUEZ**, 10, rue de l'Esquier, París, que envía gratis su curioso libro.

## Diario Avisos

### De Murcia

#### AMA DE CRIA.

—Para casa de los padres, leche de 20 días, edad 10 años. Razón: Calle de los Jerónimos, Guadalupa, Ana María Mateo Ruiz.

#### AMA DE CRIA.

—Para casa de los padres, leche de 5 meses, edad 21 años. Razón: Partido de Montegordo, Lumbre, pre-guntando por el tío Ramón Toledo.

#### AMA DE CRIA.

—Angelos Ucías López, leche de niña, de 5 meses, edad 20 años, desea criar en casa de los padres. Pueden dirigirse: Casas de Pérez Portman.

#### TRAJES para niñas

T de ambos sexos—Corte de sastre Los confecciona D. Rita Sánchez, que procedente de Madrid y Barcelona, ha establecido su taller en Murcia, Paseo de Garay, núm. 4.

#### SE

sigulan espaciosos locales para fábrica, almacenes de cereales ó coches. Razón: Camino de Aljizares, fielato de comsumos.

#### SE

sigulan dos casas horcas: una, calle de Segura n.º 17, y otro en la de la Proclamación n.º 9, con todos los útiles necesarios. Razón: Calle de la Gloria, 35.

#### De Larga

#### P. GIRALDEZ

#### Grujano Santiesteban

Premiado en las Exposiciones de Higiene de 1902, en París con medalla de oro y en Londres con el Gran Premio.

Posada Herrera, 15, Lorca. En Aguilar los miércoles de cada semana, Cunda Aranda, 61.

#### TARTANA

de 4 asientos, se vende.

Razón: Posada de San Antonio.

#### VIVEROS de almen

dr. —40.000 se ven

den, 25 céntimos de

peseta uno, 4 elegir, de

4 y 5 verdes, para tratar,

José Rubio, Los Jeróni

micos, Balsicas.

#### ANTIGUA FÁBRICA

#### EDIFICIO

A cargo del conocido

ministro madrileño José

Rodríguez, sucesor de la

Vda. de Fr. García Es

pecialidad en pan de bri

llo, de lujo (estilo Ma

drid), rayado á máquina y

caliente á das horas. Ser

vicario a domicilio. Julián

Calvo, 11, (antes Hospi

tal).—

#### CABINAS RIVERAS

Particulares Alfonso, 63.—Murcia.—Preparación de

matemáticas, idiomas y di

ibujo para ingreso en aca

demias militares y carre

ras especiales. Curso pre

paratorio de Medicina y

Farmacia.

#### Comp. Cartagenera de Navegación

#### DE NAVEGACIÓN

Vapor fru-

tero SAN

LEONARDO.—

Cargará en Cartagena

para Londres y Amberes

el 19 de Octubre.

Vapor fru-

tero SAN

FULGENCIO.—

Cargará en Cartagena

para Londres y Amberes

el 29 de Octubre.

Vapor fru-

tero SAN

AGUSTÍN.—

Cargará en Cartagena

para Londres y Amberes

el 29 de Octubre.

Vapor fru-

tero SAN

JOAQUÍN.—

Cargará en Cartagena

para Londres y Amberes

el 29 de Octubre.

Vapor fru-

tero SAN

AGUSTÍN.—

Cargará en Cartagena

para Londres y Amberes

el 29 de Octubre.

Vapor fru-

tero SAN

AGUSTÍN.—

Cargará en Cartagena

para Londres y Amberes

el 29 de Octubre.

Vapor fru-

tero SAN

AGUSTÍN.—

Cargará en Cartagena

para Londres y Amberes

el 29 de Octubre.

Vapor fru-

tero SAN

AGUSTÍN.—

Cargará en Cartagena

para Londres y Amberes

el 29 de Octubre.

Vapor fru-

tero SAN

AGUSTÍN.—

Cargará en Cartagena

para Londres y Amberes

el 29 de Octubre.

Vapor fru-

tero SAN

AGUSTÍN.—

Cargará en Cartagena

para Londres y Amberes

el 29 de Octubre.

Vapor fru-

tero SAN

AGUSTÍN.—

Cargará en Cartagena

para Londres y Amberes

el 29 de Octubre.

Vapor fru-

tero SAN

AGUSTÍN.—

Cargará en Cartagena

para Londres y Amberes

el 29 de Octubre.

Vapor fru-

tero SAN

AGUSTÍN.—

Cargará en Cartagena

para Londres y Amberes

el 29 de Octubre.

Vapor fru-

tero SAN

AGUSTÍN.—

Cargará en Cartagena

para Londres y Amberes

el 29 de Octubre.

Vapor fru-

tero SAN

AGUSTÍN.—

Cargará en Cartagena

para Londres y Amberes

el 29 de Octubre.

Vapor fru-

tero SAN

AGUSTÍN.—